

DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ

DEL MARTES 24 DE ENERO DE 1809.

NUESTRA SEÑORA DE LA PAZ Y SAN TIMOTEO O. y M.

El Jubileo de las XL horas está por la Tercera Orden de San Francisco Observantes en su Capilla. Se manifiesta à las 7 de la mañana y se oculta à las 5 de la tarde.

Afecciones Astronómicas de hoy.

Sale el Sol à las 7 h. 0' 16" y se pone à las 4 h. 59' 44"¹²

Debe señalar el Relox al punto del medio dia las 12 h. 12' 29"
Aumenta la Equacion 14" 1" Lugar del Sol en la Ecliptica
10' S. 4.° 12' 10" Idem en la Equinocial en tiempo 20 h. 26' 8"

Es el 9 de la Luna. Sale à las 11 h. 20' mañana y se pone à las 12 h. 48' mad. del 25.

Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del trocadero.

Prim. baja à las 1 h. 44' mad. | Seg. baja à las 2 h. 26' tarde.

Prim. alta à las 8 h. 6' mañ. | Seg. alta à las 8 h. 44" noch.

CONSTANCIA DE ESPAÑA.

LAs conquistas de Bonaparte, decia el inmortal Pitt, no las debe tanto à sus propias fuerzas, como à la debilidad de las naciones contra quienes ha peleado. La experiencia va demostrando la verdad de esta proposicion: Bonaparte ha tenido el arte de saberse aprovechar de sus victorias; sus planes atrevidos, la rapi-

dez de los movimientos de sus ejércitos, sus triunfos extraordinarios, debidos mas à la perfidia que à la fuerza, han sobrecogido de admiracion y espanto à sus enemigos: y las naciones han recibido la ley del usurpador, mucho antes de haber agotado todos los recursos que tenian para resistirle. No así la España, que acaba de dar una nueva prueba de su carácter firme y decidido: carácter que si ha podido plegarse baxo la opresion de tiranos propios, emplea ahora su reaccion vigorosa contra el usurpador extranjero. Nosotros vimos à los franceses despues de la prudente retirada de nuestro ejército de la izquierda, ensancharse rápidamente, arrollar el débil obstáculo que encontrarán en Burgos, y devastar las Castillas: nosotros vimos à nuestro ejército del centro, compuesto de excelentes tropas, y en el que fundabamos nuestra esperanza, huir de enemigos que no existian, y dispersarse en un momento. Nosotros vimos últimamente con admiracion y con verguenza, forzados pasos impenetrables, y al Emperador de los franceses amenazando con el hierro y con las llamas à aquella misma Capital que pocos meses antes le preparaba palacios y festines, como al mejor de sus amigos. ¡Qué contraste, Dios mio, entre nuestra generosidad y su barbarie! Ello es en fin que Madrid abre sus puertas à los verdugos del dos de Mayo: millares de soldados dispersos y de habitantes fugitivos corren por las Provincias sembrando al terror y el espanto; mas el Pueblo Español, semejante al Romano, despues de la memorable derrota de Cánna, se presenta mas grande en su adversidad que en sus victorias. El grito de la venganza nacional resuena segunda vez por todas partes: en un instante se crean nuevos ejércitos, y los antiguos renacen de entre sus ruinas: ármanse los Pueblos, fortificanse las Ciudades, se ponen en estado impenetrable los fuertes y desfiladeros, y la España presenta à Bonaparte un espectáculo sublime, nuevo enteramente à sus ojos, y de que no fueran dignas las naciones corrompidas y degeneradas que se han sometido à su yugo.

ANALISE DE BIONATZMOD

Valencia 6 de Enero.

Los sucesos ocurridos en el escaso término de seis meses hasta el Enero de 1809, presentan à la posteridad un periodo en que la imaginacion mas vasta debe perderse ó fatigarse para abarcar unos hechos, la mayor parte nuevos y extraordinarios en las grandes crisis de las naciones. Admirarán un Pueblo valiente

te y virtuoso, capaz de adquirirse una Patria por la entereza é inmutabilidad de sus principios, de instituirse un Gobierno modificado, según sus necesidades y sus circunstancias, y de crear todos los recursos necesarios para combatir y rechazar una fuerza enorme, cuyos elementos revolucionarios han sido combinados y puestos en acción por un déspota que hizo sentir antes à la mayor parte del Continente, como el genio de la calamidad, todos los males que habia probado la Francia puesta en manos de sus tiranos Demogógicos, y confiada à los clubs de fanáticos y ateístas. No siendo ménos venturosa baxo las formas de una monarquía tan revolucionaria por afuera, como lo fue por dentro la república, persigue à todos los grandes pueblos, capaces de vengar tantos ultrages hechos à la especie humana. La España por su posición, y el vigor de unos principios que ha conservado en medio de una administracion tan débil como depravada, solo deseaba desembarazarse de las travas de la subordinacion y del respeto, para señalarse como la primera de los vengadores. Una porcion de crímenes han dado todo el color necesario à estos deseos, y Bonaparte mismo, por un principio poco comun à los grandes malvados de su clase, ha removido todos los obstáculos, dexando à la Nacion entregada à la voluntad de su sentimiento, y se ha formado un enemigo en un gran pueblo, que es él solo capaz de humillar sus deseos, y desorganizar sus extensos planes de usurpacion. Los primeros choques de estos elementos encontrados han sido terribles; pero en España tiene el poder de Bonaparte en el dia una fuerza excéntrica, y cada pequeño triunfo le anuncia una derrota inmediata, y una nueva afrenta. Una desgracia pasagera produce una reacion general, y cada vez que sus huestes avancen mas allá de lo que la traicion les demarcó en los primeros momentos, deben estar seguras de que tropezarán y se pondrán en contacto con unas masas de poder, cuya impulsión no puede ser suspendida ni debilitada por el oro, por la intriga, ó por la tética y la fuerza artificial. Nuestros triunfos de Junio, Julio y Agosto, fueron el resultado de un sentimiento vehemente pero este mismo sentimiento desplegarà nuevamente su energia, al paso que se presente el insulto mas inmediato. El ejército de Madrid, que solo ocupó esta Capital por el sonido, puede calcular quales serán sus ventajas dentro de un mes, y si congregados los esfuerzos de una gran Nacion, dirigida por un Gobierno que sos-

tendrá su carácter augusto (mientras Fernando VII y sus sucesores conserven en Europa y en América un palmo de terreno y algunos vasallos) le queda esperar de su irrupcion otra suerte ni otros sucesos que los que ha conseguido hasta fines de la primera época.

Noticias de Aragon y Cataluña.

Aunque carecemos de detalles sobre los últimos é importantes sucesos de Aragon y Cataluña, sabemos, que los campos de Zaragoza, y hasta los fosos de esta heroica Capital, están cubiertos de caballos y cadáveres; que desde el arrabal hasta el puente del Gállego, no se ven mas que víctimas del valor aragones, y que el enemigo tiene reducido su ejército de 40 mil hombres á un estado de imposibilidad para proseguir en tentativas tan funestas á los invencibles, habiendo perdido 19 mil ha vuelto á poner nuestro ejército en estado de mucho respeto. En el campamento de Casa Masana cerca del Bruch hay mas de treinta mil hombres, y cada dia acuden nuevas fuerzas de paisanos armados. La division del Señor Marques de Lazan está sobre Gerona, y le será muy dificil al enemigo el incomodar esta importante plaza.

NOTICIAS PARTICULARES DE CADIZ.

Cádiz 23 de Enero.

Vs. Rs. Sepbre. $63\frac{3}{4}$. Mayo. $64\frac{3}{4}$. Enero $66\frac{3}{4}$.

DIVERSION PUBLICA.

TEATRO. = En el Coliseo de esta Ciudad se executará la Funcion siguiente. Se dará principio con la Comedia en 5 actos La Reconciliacion de los dos Hermanos: seguirá un Intermedio de Música; se dará fin con un divertido Saynete.

A LAS SIETE.

CON REAL PERMISO.

Por Don Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno
Plazuela de las Tablas.